



伊勢志摩サミット (IRSME15010)

平成 27 年 8 月 18 日 加藤丈侍

国際的な首脳会議のひとつである主要国首脳会議（サミット）。参加国は G8 といわれるフランス、アメリカ合衆国、イギリス、ドイツ、日本、イタリア、カナダ、ロシアの 8 か国（2014 年以降、ロシアは参加停止中）。2016 年 5 月 26 日から 27 日に開かれる第 42 回主要国首脳会議（サミット）は、三重県志摩市阿児町神明賢島で開催されることになった。

■ サミットの歴史

サミットは冷戦下の 1973 年のオイルショックと、それに続く世界不況が開催のきっかけとなった。これら世界規模の経済トラブルに協調して対応するため、アメリカで西側諸国（ヨーロッパ・アメリカ・日本）の財務を預かる政府高官が集まり、経済的課題を討議する会議『ライブラリーグループ』が生まれた。

その後、西ドイツ、イタリア、カナダを加えた G7 が形成された。

冷戦の終結に続く 1991 年の G7 サミット終了後、旧東側諸国の盟主で、かつては G7 諸国と対立していたソ連（現ロシア）とサミットの枠外で会合を行うようになった。ロシアは 1997 年のデンバー会議以降は世界経済、金融等の一部セッションを除き全ての日程に参加することになった。2003 年のエビアンサミット以降は世界経済に関するセッションを含め、完全に全ての日程に参加するようになったため『G8 サミット』という呼称が用いられるようになった。

しかし、2014 年 3 月 25 日にオランダのハーグで開かれた核セキュリティーサミットとあわせ、臨時の G7 サミットが開かれた。その議場において、ロシアのウクライナに対する軍事介入やクリミア半島掌握などを非難した G7 の首脳陣は、2014 年 6 月にロシア・ソチで行われる予定だった G8 サミットを中止し、会場をベルギーのブリュッセルに変更する決定をした。また同会議において、『ロシアが態度を改め G8 において意味ある議論を行う環境に戻るまで、G8 への参加を停止する』という内容のハーグ宣言を発表した。これにより事実上 G8 が停止され、冷戦当時の G7 へと戻った。

■ グループの活動と問題点

G8 は国連や世界銀行のような機関とは異なり、国際横断的な管理部門を持たない。またメンバー間で毎年順番にグループの議長国が回り、新しい議長国は 1 月 1 日から担当が始まる。

平成 27 年 8 月 18 日

(IRSME13001) 業種別に見たアベノミクスの影響

議長国は一連の大臣級会議を主催し、続いて年の中頃に首脳によるサミットを行う。また、出席者の安全を確保するのも議長国の役割である。大臣級会議は健康、法務、労働を担当する大臣が集まり、相互のまたは全地球的な問題について議論する。

しかし、G8 で扱われる課題は国際的問題であるため、G8 は非公式な世界政府であり何の関係もない第三者にまで決定事項が強制されているという非難がしばしばなされている。ちなみに G8 の決議・決定・宣言は、国際法上の根拠をなんら持たない“仲間内での取り決め”である。

年 1 回のサミットは、しばしば反グローバル化活動の反対活動の的になる。特に 2001 年にジェノバで開かれた第 27 回サミットでは大規模なデモが行われるなど顕著だった。

その影響もあり 1990 年代までは開催国の首都などの大都市での開催が多かったが、近年では警備のしやすい地方都市、保養地での開催が多くなっている。

最近の議題としては、世界経済、女性の起業家精神、エネルギー、紛争地域（ウクライナ・シリア等）、テロ、気候変動、疫病、貧困等、じつに幅広い内容が議論されている。

■ 出席者と写真撮影の立ち位置

出席者は G8 のリーダーだが、国によって国家元首か否かが異なる。サミットにおいて恒例となっている写真撮影では、各首脳の立ち位置は毎回変化しているが、実はこの立ち位置にはルールがある。



出典：内閣広報室（2015 年 エルマウサミット ドイツ）

中央に開催国の首脳を配し、国家元首か否かと在任期間の長い順に内側から左右に並ぶ。日本は首相であり国家元首ではなく、加えて交代が多いため端に位置することが多い。

平成 27 年 8 月 18 日

(IRSME13001) 業種別に見たアベノミクスの影響

■ 賢島

2016 年に日本で開催されるサミットの開催候補地には 8 都市が立候補していた。志摩市が選定された理由として、会場となる賢島が離島であり人の出入りが制限できることや、陸伝いの攻撃を避けられること、三重県警察が伊勢神宮参拝時の要人警護の経験が豊富であることが挙げられており、警備面を重視した選定となった。

2本の橋で本土と結ばれている賢島は、かつては英虞湾の中でも最大の無人島で、昭和初期に「海の軽井沢」を目指して開発が始まった。賢島に多くの観光客がやってくるようになったのは、賢島駅に近畿日本鉄道の特急電車が乗り入れるようになった 1970 年から。近鉄は万博で大阪を訪れた国内外の観光客を誘致するため、伊勢志摩を「第 2 万博会場」と位置づけ、特に志摩の整備に重点を置いた。その頃からレジャー施設などが次々と誕生した。賢島は島内に 4 つのホテル・旅館、2 つのペンションを構え、真珠販売などの観光関連の産業で栄えていった。また、近海で水揚げされる伊勢海老も多くの観光客を惹きつけた。

しかし、賢島駅の 1 日の乗降客は 1979 年の 2,500 人をピークに、2012 年にはその 3 分の 1 近くまで減少。最近は平日になるとシャッターを下ろしたままの店も出てきた。

2013 年、伊勢神宮の式年遷宮効果で伊勢志摩地域の観光客は 1,000 万人を超えた。しかし、伊勢から車で 40 分離れた賢島まで足を延ばす人は、伊勢神宮を訪れる観光客の中のほんの一握りだった。それだけにサミットにかかる地元の期待は大きい。

■ 最後に

「陽が傾き、潮が満ちはじめると、志摩半島の英虞湾に華麗な黄昏が訪れる。」

山崎豊子の長編小説『華麗なる一族』はこんな書き出しで始まる。冒頭の舞台になったのが志摩観光ホテルだ。「日本の夕陽百選」にも選ばれるほど英虞湾の夕日は美しい。

安倍首相も開催地選定の理由として「日本の美しい自然、豊かな文化、伝統を世界のリーダーたちに肌で感じて味わっていただける場所にした。」と述べた。

議長国として世界の平和と繁栄のため、世界のリーダーたちと話し合うことはもちろんだが、伊勢神宮や英虞湾を始め、日本の伝統文化、自然、食を世界に発信する場となることを期待したい。(了)